

契約社員、パート労働者を含む非正規労働者数は、労働市場の三割を超えている。派遣労働者だけに焦点が当たっているが、その割合は5%未満で、「派遣」に規制を加えても、大多数の非正規労働者がなくなるわけではない。

「派遣労働者がかわいそうだ」という理由で、派遣を制限すれば、偽装請負など派遣に代替するようになり不安定な雇用が増えるだけだ。あるいは、労務コストの安い海外への工場移転などで雇用そのものが無くなる恐れもある。

雇用情勢が急激に悪化している。特に仕事と住居を突然失うケースが生じるなど、非正規労働のあり方が問いただされている。雇用の問題点について、労働経済学が専門の大竹文雄・大阪大学教授に聞いた。

雇用どうする

労働市場に柔軟性必要

**大阪大教授
大竹 文雄**



おおたけ・ふみお

京大卒。大阪大学経済学部助手などを経て、2001年5月から大阪大学社会経済研究所教授。著書に「日本の不平等」「格差と希望—誰が損をしているか」など。61年生まれ、宇治市出身。

「5%未満の派遣に規制加えても解決しない」

今回の景気の悪化を受けて、非正規労働者を減らすというのは、計はどうするか」という二つの意味では予定されていたこと

だ。二〇〇二年以降の景気回復過程で、雇用調整しやすい労働者層を増やさざるを得ないという「了解」が、企業側にも労働組合側にもあつたはずだ。

景気回復期の雇用増には二つの侧面があつた。働きに出る既婚女性が急激に上がつたことだ。賃金が下がりながらも、雇用は増えた。

若者を中心に非正規労働者の比率も少しこれまで、失業率はもつと上がつていたかもしれない。

この両極端のゆがみの根本には、労働法の規制のゆがみがある。進する一方で、失業対策など、セミト、国の役割のあり方が混然一体として議論されたのは、間違つていていた。

参入規制の緩和などで競争を促進する一方で、失業対策など、セーフティーネット（安全網）を充実するという組み合わせがありえない。経済が悪化する局面で、全員の雇用を保障することは現実的ではない。短時間労働の正社員や、期間を五年とか十年間に限定した雇用保障など、中間的な雇用契約が再検討されるべきだ。

がつて利潤が増えたからではなく、非正規労働者が増えて、一人当たりの賃金が下がったことが主因だ。特に輸出企業の利益水準が高かったのは結局、円安によるバブルだったのかもしれない。経営側はバブルだと知っていたから、正規労働者の増加に慎重であり続け、非正規労働者の採用で対応した可能性がある。

日本の製造業では、正社員の解雇が難いため、正社員を集中的に訓練して長時間の労働を求める。この結果、「雇用が安定して生産性が高い正規労働者」と、日本の中では低水準であり、日本はもともと大きな政府だったわけではない。

（官）の介入を減らすことや、天引き批判など官僚に対するうらみと、国の役割のあり方が混然一体として議論されたのは、間違つていていた。

参入規制の緩和などで競争を促進する一方で、失業対策など、セーフティーネット（安全網）を充実するという組み合わせがありえない。経済が悪化する局面で、全員の雇用を保障することは現実的ではない。短時間労働の正社員や、期間を五年とか十年間に限定した雇用保障など、中間的な雇用契約が再検討されるべきだ。